
首钢如何做垃圾的生意 
首钢建设的亚洲最大的生物质垃圾焚烧发电厂即将运营。 

◎本刊见习记者 韩漓 I文 

年国庆节以后，住在北京石景 
—

_7 山的辛菡 (化名)的家庭用电 

可能换上了清洁能源发的电。辛菡是 

一 个三口之家，像她这样的家庭能使 

用类似清洁能源发电的大约有3O万 

户。这些远景在最近得到了印证。 

3Yl4日，全国人大代表、首钢集 

团董事长朱继民在微博上表示 ，首钢 

鲁家山矿区将建设亚洲最大的生物质 

垃圾焚烧发电厂，今年10月投入试 

生产。建成投产后，每天可以处理垃 

圾3000吨，能够基本解决门头沟、 

石景山、丰台、海淀四个区的生活垃 

圾处理问题，相当于消化吸收北京四 

分之一的垃圾量，这些垃圾经过处理 

后可以每年供电3．8亿度。 

三月初 ，代表首钢具有特色的 

大跨步举措已经获得了市政府的批 

复—— 《新首钢高端产业综合服务区 

规划》，生物质垃圾发电厂是其环保 

产业中一个重要项 目。垃圾焚烧发 
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电厂从2010年7月21日提出~1J2012年 

10月1日全部完工进入试用，刚好是 

800天。 

800天历程 

3月14日上午记者来到了门头沟 

首钢鲁家山石灰石矿区，也就是垃圾 

焚烧发电厂的施工现场 。 

这里远离城镇，附近几乎没有居 

民。坑坑洼洼的路面有点狭窄，和乡 

村公路差不多，公路两边多是锋芒毕 

露的岩石山。这样的交通情况，对 日 

后频繁的垃圾运输往来可能会造成很 

大的不便。当记者走近矿区深处时， 

渐渐地听到越来越大的轰隆隆的机械 

运作声，几百个工人分散在22．6万平 

方米的工地上各施其职。记者看到危 

险废弃物处理厂房、玻璃回收房等各 

自都有了自己的部落，烟囱已经耸立 

起来了。这个项目的技术负责人冯向 

鹏用手指着施工现场，告诉 《中国经 

济和信息化》记者： “下一步就该安 

装锅炉、烟气排放等设备了。资金方 

面我们正在和政府协商，预计总投资 

50亿元。” 

这个项 目最早可以准确追溯到 

2010年7月21日，那天朱继民第一次 

在会议上提出了要尽可能建垃圾焚烧 

厂的建议 ，这和北京市在2009年提 

出的建设新型环保循环经济的想法一 

致。 

早在2009年，北京市就曾提出要 

在北京市的东南西北四个区建设四个 

循环经济产业区的建议。由于单独建 

设垃圾焚烧厂，需要大量的配套基础 

设施，不仅经济成本比较高，而且也 

不太节约土地。由于选址问题一直没 

有得到有效解决，目前南、北、西三 

个区的建设都受到了阻碍，暂时被搁 

浅。 

朱继民的建议得到北京市领导的 

重视，三个月后，北京市相关领导来 
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首钢新项目正在建设中。 

到鲁家山矿区现场，参加了生物质垃 

圾发电厂建设的奠基仪式。 

由于这里原先是石灰石矿场开采 

区，到处都是大大小小的石头，场地 

的平整难度比较大。光是平整土地， 

就花费了差不多一年的时间，直到 

201 1年7月l5日才算正式完成土地平 

整工作，随后正式进入项目基础设施 

建设阶段。五个多月以后，项目进入 

了设备的安装阶段，这部分工作会一 

直持续到今年的6月底 ，然后进入调 

试阶段 ，这大概需要三个月，在10 

月1日进行点火试用，现在一切都在 

紧锣密鼓地进行着。 

首钢进行了大规模的整体搬迁之 

后，首钢的总部仍然是在北京，但留 

在北京要干什么?董事长朱继民曾表 

示 ，首钢80多年的辉煌已成过去， 

首钢需要走出去才能实现可持续发 

展 。 

有了这样的目标，首钢结合对钢 

铁行业发展困境的前瞻性考虑，开始 

朝着新型的环保产业发展。围绕城市 

污染废弃物处理的一个产业发展方 

向，并将其定位为首钢在北京地区的 

一 个支柱产业。 

这也是北京市的现实市场需求。 

目前 ，北京市每天的垃圾量达到了 

1．8万吨，如果将这些垃圾装上垃圾 

处理车，车子可以排着绕北京三环一 

圈。以前这些垃圾大多采用填埋方式 

处理，但填埋只是一时的，无法真正 

解决垃圾问题 ，反而会再次制造垃 

圾。一方面，现在北京市的填埋场有 

相当一部分都在超负荷运行，比如计 

划每天填埋1千吨，但实际上可能是 

1．5千吨。最终必然会导致原本计划 

填埋垃圾五年的地方提前达到饱和。 

如果这种情况继续恶化下去，北 

京周边可以用来填埋垃圾的土地将越 

来越少；另一方面，垃圾填埋是一个 

矿化的过程，土地对其的消化吸收过 

程非常缓慢，没有三五十年是不可能 

的。垃圾堆积起来以后还会产生沼气 

等物质，这些都需要二次处理。 

因此建设垃圾发电厂是解决这个 

问题的方法之一。 

为何是■家山 

一 个20多万平方米的垃圾焚烧 

厂，修建在什么地方才合适?答案是 

鲁家山矿区。 

首钢利用 自身的土地资源 (鲁家 

山矿区)作为建设场地 ，最直接的 

效果就是减少了选址成本和选址难 

的问题。这里原来是生产钢铁生产 

的一种辅佐原材料。现在首钢在北 

京地区的钢铁都停产了，如果再将 

这些北京生产的氧化钙提供给其他 

省市的钢铁生产用，如曹妃甸、迁 

安 ，其运输成本就会比较高。除此 

之外，生产或多或少会对山体造成 

破坏，而鲁家山矿区被停产或转换 

做其他是早晚的事。 

除了合理利用土地，还有工业用 

水。焚烧厂建成投产以后，将会就近 

引用丰台区河西污水处理厂的中水。 

污水处理厂的中水不能直接饮用或者 

洗脸，一般都只用来冲厕所，就此来 

说中水的利用价值不是很高。垃圾焚 

烧厂建成以后，估计每天的工业用水 

在500吨左右。为了节约成本和最大 

限度地进行资源再利用，焚烧厂就近 

取水一一河西污水处理厂的中水，价 

格为l元／吨。 

当这些资源都得到再次的合理利 

用以后，垃圾焚烧厂就要开始发挥其 

主要的功能了。不久之后 ，北京市 

电力局会从门头沟一个供电站拉一条 
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电线过来，作为焚烧发电的输电网发 

给用户。除此之外，发电厂还可利用 

焚烧过程中的余热给附近居民供气供 

暖。初步估计，大概能满足潭柘寺镇 

260万平方米面积内用户的供热。这 

也是国内垃圾处理发电第一次实现热 

电联供。 

但那些数量庞大的垃圾要如何 

方便快捷的运输到这里呢?从北京 

城区来这里，需要绕道戒台寺 、潭 

柘寺的十八盘，这一带路非常的曲 

折 、陡峭 ，从山这边到那面 ，一路 

上真有些让人翻山越岭的感觉。还 

有一个就是路窄，在最后进入鲁家 

山矿区的两三公里路 ，就像一般的 

乡村马路，灰尘重、石头多。 

但是，不久这里要配套修一条通 

往北京城区的市政级的公路 ，修通 

以后还会方便整个潭柘寺镇和北京 

城区西部地区居民之间的沟通。 

焚烧发电厂的关键是技术问题。 

垃圾焚烧是技术密集型产业，对污 

染特别是二嘿英的控制要求特别高。 

该如何应对?冯向鹏告诉记者 ，他 

们主要通过四个步骤来最大限度控 

制二嗯英的排放 ，使其达到国际标 

准。首先是尽量避免那些能够产生 

二嘿英的物质进人垃圾焚烧炉，这主 

要靠人工和机械分选来实现；其次 

是高温燃烧 ，两秒钟850度尽可能充 

分燃烧垃圾 ，同时在燃烧炉上做了 

技术处理，保证烟气的排除在两秒 

钟。在这个过程中让二嗯英尽可能完 

全焚烧和分解 ；再次是防止 “漏网 

之气”，在烟气处理这一块儿，安 

装一个活性碳对二嘿英进行捕捉、吸 

附 ；最后是炉外脱硝装置，在这个 
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过程中，会在催化剂中加入一些对 

二嘿英起到催化裂解作用的元素。 

小垃圾大文章 

首钢现在却如此大举动地进行产 

业转型 ，不得不让人怀疑首钢此举 

是基于钢铁业利润下滑 ，钢企主业 

几无盈利的原因。 

冯向鹏告诉记者，在做好垃圾 

焚烧发电的同时，他们综合考虑了 

首钢 的转型一一发展都 市环保产 

业。目前涉及到老百姓生活中的固 

体废弃物，大概有九大类。在未来 

的园区规划里就涉及了七大类 。除 

了汽车拆零、易爆垃圾 ，生活垃圾 

的焚烧 、物理的焚烧发电、餐厨垃 

圾处理 、地沟油的处理、废玻璃的 

再利用 (兼作垃圾的处理 )、危废 

的处理 、废 旧电子产品的精加工处 

理等涵盖了剩下的垃圾种类。与此 

同时，园区特别注重上下产业之间 

的相互利用。尽可能做到将上一个 

产品生产后留下的废弃物作为下一 

个产品生产中的原料之一 ，上一个 

产业的余热余能是下一个产业的能 

源。 

他们计划在2012年年底完成餐 

厨垃圾处理的项 目。到时候 日处理 

餐厨垃圾400吨，得到的腐殖酸可以 

直接回田。它比化肥更加环保和有 

效 ，化肥用到农田里容易挥发 ，吸 

收率不到33％，还容易污染地下水。 

但餐厨垃圾在进行耗氧发酵时需要 

的温度为80度 ，发电厂计划把烟囱 

里排出的热回收回来 ，用于餐厨垃 

圾的高温发酵 ，这也免去了对烟囱 

排出的热进行脱硝。有些是不适宜 

进行发酵的，也不好降解 ，如塑料 

袋子 ，对于这些餐厨垃圾要先进行 

微处理。 

另外，还会陆续对废玻璃等进行 

回收处理。现在中国市场上非常缺 

乏耐保温材料 ，特别是些较好的耐 

保温材料。201 1年3月国家的消防局 

发了一个文，民用建筑中用的隔热 

材料要达到一定级别，但市场上高 

级隔热材料非常少 ，供不应求。在 

．此之前这些废玻璃主要是以填埋为 

主 ，需要3500万元的处理费用。 

据了解，目前北京市的废玻璃量 

大概是每年50万～60万吨。这样的话 

不仅填埋量大 ，玻璃填埋以后又不 

降解 ，这对后来发展非常得不利。 

如果利用这些废玻璃可以生产比较 

好的环保轻石 ，不仅解决了废玻璃 

的处理问题 ，还会创造一定的经济 

价值。 

冯向鹏说，将来这里的园区可以 

复制到国内其他地方，把园区的设 

计理念 、设计技术、工艺方案拿到 

其他城市 ，一篮子解决城市问题。 

园区的模式 、理念 、设计 、工艺、 

技术 ，包括一些资本输入 ，能够促 

进国内循环经济的发展。 

首钢新规划中提到老厂区将不复 

存在，取而代之的是文化创意等六 

大高端产业 ，具体包括高附加值的 

高端金属材料、高端装备制造 、生 

产性服务业 、都市新型环保产业、 

文化创意产业以及综合服务等六大 

产业。首钢涉足生物质能源 、承担 

北京城市垃圾处理等业务，这些都 

只是 首钢转型内容中很小的一部 

分 。@ 
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